



## EDITORIAL

doi: 10.35366/97671



# Seguridad ante todo

## Safety first

**Dra. María Elena Sandoval-Ochoa\***

Nuestra revista *Cirugía Plástica* tuvo su inicio como órgano oficial de la AMCPEER, A.C. con el primer volumen editado en 1994. Su importancia radica en ser un documento de información, difusión y consulta en temas de cirugía plástica y afines. Fue impresa hasta el inicio de 2020 y ahora es totalmente digital para una información expedita e inmediata, acorde con los tiempos modernos, permanece en plataforma para su fácil consulta.

Tener la revista electrónica nos permite un ahorro ecológico sustancial, para así poder preservar la naturaleza evitando el consumo de papel. Vamos creciendo: en la actualidad tenemos más de 500 visitas diarias (enero-junio 2020), es citada y funge como marco de referencia en 64 revistas internacionales.

Estamos viviendo sucesos inesperados, una pandemia con memoria histórica que no se había visto en más de 100 años. Desde la aparición del hombre sobre la Tierra, la enfermedad ha sido una constante en el proceso de vida y muerte.

Coexistimos con la salud y la enfermedad. Somos finitos y es inherente al hombre lo que estamos viviendo.

El papel de la comunicación en las pandemias enfrenta nuevas aristas.

Desde que inició la Revolución Industrial, en el siglo XIX, la humanidad ha sido testigo de un crecimiento descomunal de la tecnología.

Éste ha incidido no sólo en la producción masiva de bienes, sino que empujó el desarrollo de procesamiento y almacenamiento de información y redes de comunicación globales.

Por otro lado, acrecentó los negocios, el turismo y el transporte aéreo.

Ello hizo que los beneficios de la tecnología se esparcieran por todo el orbe, pero también los problemas.

En particular, estamos viviendo una pandemia viral, sin precedentes en la historia de la humanidad en cuanto a alcance territorial; pero, al mismo tiempo, contamos con los mejores sistemas de comunicación, información y tecnología de salud.

Parece una paradoja; por un lado, toda la información se puede hacer llegar a prácticamente todos los pobladores de la Tierra de manera instantánea, pero por el otro, el incontable cúmulo de opiniones ha creado una crisis de confusión en cuanto a la conducta que deben seguir los habitantes frente a esta plaga. No todo lo publicado es cierto, verídico o con sustento científico y malinforma y distorsiona la opinión masiva que se encuentra vulnerable o sensible e influye en su opinión.

Un ciudadano común pasa varias horas del día frente a su teléfono celular leyendo todo tipo de información, y hoy en día el COVID es el tema más comentado.

Baste mencionar que una consulta en el navegador Google arroja 171 millones de resultados cuando escribimos la palabra COVID en el buscador. Es obviamente imposible discernir adecuadamente qué leer y qué evitar en el Internet. Y a esto tenemos que agregar todo lo que circula en las redes sociales, que rebasa por mucho la cifra de Google.

Esta experiencia debe llevar a las comunidades médicas a diseñar protocolos o certificaciones sobre la información que se publica, que permita a la población discernir entre este

\* Cirugía Plástica y Reconstructiva. Hospital Ángeles Pedregal, CDMX.

**Citar como:** Sandoval-Ochoa ME. Seguridad ante todo. *Cir Plast.* 2020; 30 (2): 63-64. <https://dx.doi.org/10.35366/97671>



alud de datos y aquellos que son confiables, para que el cambio de conductas y la toma de decisiones vaya en el camino de mejorar la salud de toda la población.

**ANTE TODO LA SEGURIDAD:** ejercer nuestra noble profesión como cirujanos plásticos con todas las medidas de protección (como lo marcan nuestros lineamientos e infografías) para nuestros pacientes y equipo quirúrgico.

Todo esto nos presenta una disyuntiva: la de adaptarse o perecer. Las crisis son oportunidades, estos tiempos requieren un cambio, tenemos que enfrentar los retos para superarlos

y adaptarnos, enaltecer nuestros valores, actuar con ética y responsabilidad social, y no sólo como cirujanos plásticos, sino también para ser mejores seres humanos de manera integral.

**Correspondencia:**

**Dra. María Elena Sandoval-Ochoa**

Hospital Ángeles Pedregal

Camino a Santa Teresa Núm. 1055,

Col. Héroes de Padierna, 10700,

alcaldía La Magdalena Contreras,

Ciudad de México, México.

E-mail: [mariaelenasandovalochoa@gmail.com](mailto:mariaelenasandovalochoa@gmail.com)

[www.medigraphic.org.mx](http://www.medigraphic.org.mx)